

# Autoridades intercambian con profesionales de la prensa



Foto: Reynaldo López Peña

Por Misleydis González Ávila

Las máximas autoridades del Partido y el Gobierno de Las Tunas intercambiaron con profesionales de los principales medios de prensa del territorio, para brindar información sobre el comportamiento aquí de los indicadores socioeconómicos en el 2020.

En el encuentro notificaron que de las 39 indicaciones dadas a la provincia durante la visita gubernamental del pasado mes de febrero, 23 ya fueron

cumplidas y 16 se encuentran en proceso; estas últimas vinculadas fundamentalmente con la producción de alimentos, las inversiones y la recuperación cañera.

La Covid- 19 trascendió como el suceso que ha marcado este calendario por su impacto negativo en todas las esferas de la sociedad, particularmente en la salud y la economía. Durante la etapa de pandemia, la cooperación de instituciones, organizaciones sociales y la población en general permitió la venta orde-

nada de productos básicos, la protección de más de seis mil personas vulnerables y la aplicación del trabajo a distancia con beneficio para alrededor de 38 mil pobladores.

Ante el rebrote de la enfermedad, el Balcón de Oriente también asumió el tratamiento a algunos pacientes positivos en las instalaciones de Salud propias, con un resultado muy favorable. Hoy se lleva adelante la nueva normalidad con el control estricto de los viajeros que ingresan a suelo tunero, y respetando los códigos de vida precisos.

Los periodistas expresaron sus inquietudes relacionadas con la Tarea Ordenamiento y con la terminación de obras como el polo de viviendas Voluntad Tunera, el más grande del territorio.

Manuel Pérez Gallego, primer secretario del Partido en la provincia, instó al sector a incrementar el combate en las redes sociales ante las agresiones a nuestro país. Resaltó la necesidad de hacer un periodismo atractivo, que satisfaga los intereses del pueblo y defienda la verdad de Cuba.



Foto: Reynaldo López Peña

**El inicio ayer del pago de las pensiones incrementadas a jubilados es el primer paso de la concreción del ordenamiento monetario del país, como parte de las transformaciones económicas que comenzarán a partir del primero de enero**

4 y 5



Foto: Angel Chimento Pérez

## En zafra el central Majibacoa

7



Foto: Reynaldo López Peña

## Homenaje a los educadores

2 y 8

## La FEU firme rumbo al centenario

El 20 de diciembre de 1922 surge la Federación Estudiantil Universitaria (FEU), paradigma en la lucha por la emancipación definitiva del país. La FEU nació con aires de renovación y en ella se logró la integración en el reclamo por los derechos del estudiantado. Incontables páginas atestiguan el heroísmo, tenacidad y compromiso que ha brotado del corazón de nuestros estudiantes.

Las numerosas actividades y respuestas de primera línea, en las que se involucraron de manera consciente y disciplinada durante este

2020, demuestran la valía de los jóvenes. Destacan la seriedad y el apoyo brindado en las pesquisas de Salud Pública para mantener el control del virus SARS-CoV-2 en las comunidades, así como en tareas relacionadas con la producción de alimentos y los trabajos voluntarios convocados en frentes estratégicos de la provincia.

Orgullosos estamos de poder contar con una fuerza de vanguardia joven y revolucionaria, dispuesta a continuar el legado de Julio Antonio Mella. Enviamos una calurosa felicitación a toda su membresía. Los invita-

mos a festejar con alegría y optimismo este aniversario, a hacer de cada universidad y brigada un espacio de intercambio en el que se generen directrices y proyectos que contribuyan al desarrollo económico y social de nuestro país. Sientan el regocijo especial de saberse dueños del futuro y protagonistas dignos del presente.

¡La Revolución vive y vivirá eternamente en la FEU!

¡Felicidades universitarios tuneros!

**Buró Ejecutivo del Comité Provincial del Partido**

# Bartle, lozano a pesar de los años

Texto y fotos: Yenima Díaz Velázquez

A inicios del pasado siglo, en 1902, nació un pequeño poblado de escasos habitantes, en su mayoría canadienses y estadounidenses. Ellos construyeron casas de madera y tejas, como génesis de la prosperidad que buscaban con el paso del ferrocarril por el lugar, distante a unos 23 kilómetros de esta ciudad.

Le llamaron Bartle, como el apellido de uno de aquellos "adelantados", y soñaron para el sitio un futuro floreciente, primero con la venta de la madera aserrada de sus bosques naturales, y luego, con la exportación de cítricos. Pero los árboles se acabaron y la ganadería dominó, poco a poco, los suelos de pésima calidad.

Paulatinamente, los fundadores regresaron a sus países y entre los cubanos que se asentaron surgieron varios negocios

o empresas, como la fábrica de galletas, fundada en 1936 y nacionalizada el 12 de febrero de 1962. Así creció el vecindario y con el progreso llegaron también un cuartel de la Guardia Rural, el terror y los abusos contra los residentes. El final de ese capítulo oscuro sucedió el 16 de diciembre de 1958, hace ya 62 años.

Fue una jornada tensa, en la que los vecinos vivieron horas de angustia. Ese día, varias tropas del IV Frente Oriental Simón Bolívar atacaron el cuartel. Inicialmente parecía una acción fracasada, porque a los esbirros les llegaron refuerzos muy bien armados y tuvieron tiempo de realizar la evacuación.

Los miembros del Ejército Rebelde no se dieron por vencidos. Organizaron el combate por los caminos de Bartle hacia La Guanábana y Bejuco. Sin embargo, los cobardes huyeron

a campo traviesa, paralelamente a la línea de ferrocarril.

Todo fue más difícil, pero finalmente la victoria llegó, a pesar de la muerte de varios y valiosos compañeros. A partir de esa fecha, aquellos lares se convirtieron en otros.

Juan Ortiz Echavarría es el presidente del consejo popular desde hace muchos años y sus palabras emocionan, porque recuerda y compara el ayer y el hoy.

"Aquí contamos con cinco fábricas, entre las que destacan la de bebidas y licores, de galletas y el taller de Thaba. Asimismo, hay dos formas productivas, la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Alberto Arcos Luque y la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) Batalla de Santa Rita, más un organopónico.

"En la localidad tenemos un policlínico con servicio de hospitalización, correo, banco, farmacia, cuatro escuelas, una casa de cultura, dos salas de televisión, un cine, un acueducto rural y otras entidades que elevan el nivel de vida de los habitantes.

"Nos falta una dulcería, que existió y se perdió, y una pescadería; son productos que rara vez están al alcance de la gente. Además, resulta insuficiente el transporte hacia la ciudad y es necesario eliminar las tenderas, ya muy envejecidas".

Aunque todavía no es lo que se requiere, la CCS avanza en la producción de alimentos, a



pesar de que sus renglones fundamentales son la leche y la carne bovina, según su presidente Rogelio Polanco Tamayo. "Nuestros suelos son malos para los cultivos varios, pero tenemos 23 hectáreas sembradas y otras 23 en preparación, para plantarlas en los primeros meses del 2021".

El colectivo de la fábrica de vino ha honrado sus compromisos, comenta la jefa de Producción Sissi Bodaño Díaz, una joven consciente de que "la entidad es representativa del poblado y le damos a este un buen aporte. Nos dedicamos a hacer ron refino y vino. Ya cumplimos el plan anual del primero y el del segundo debe ser para el 24 de diciembre".

Importante es la contribución al desarrollo local de la famosa galletera de Bartle. La actual carencia de materias primas no ha hecho mella en los trabajadores, muchos con varios años

de quehacer. A juicio del administrador, Rafael Ricardo Calzadilla, el déficit de harina ha motivado a hacer otras producciones, como sirope, pinol, vinagre y dulce de fruta bomba en almíbar. Surtidos que contribuyeron a la alimentación del pueblo en las diferentes etapas de enfrentamiento a la Covid-19.

Precisamente, en la prevención de contagios fue determinante la labor del colectivo de Thaba. Su jefe, Juan Ortiz Batista, explica que confeccionaron unas 40 mil caretas protectoras para las provincias desde Camagüey hasta Guantánamo.

Este es un asentamiento de personas humildes, solidarias y respetuosas que apuestan por el futuro y el desarrollo, sobre la base del trabajo sistemático y la unidad entre los hijos de la comarca, la misma que es otra desde el 16 de diciembre de 1958.



## La FEU, joven en sus 98

Por Esther De la Cruz Castillejo

La Federación Estudiantil Universitaria (FEU) es la organización joven más longeva de Cuba. Por estos días, sus miembros celebran, mayormente de manera virtual, los 98 años de su fundación. Son muchas las razones que les asisten y también resultan colosales los desvelos por alentar la vitalidad dentro de sus filas con miras al centenario.

Así lo explicó a 26 Dayron Martínez, su presidente en la Universidad de Las Tunas. "Hemos participado en múltiples tareas de impacto, entre las que están las asociadas al ahorro energético y el apoyo a la Seguridad Social. Se han realizado jornadas científicas y entregamos la Con-

dición Rumbo al Centenario a entidades que mantienen un vínculo constante con nuestro centro y, por supuesto, con la FEU.

"Reconocimos, por ejemplo, a las direcciones provinciales de Justicia y Educación, la Empresa Eléctrica, la Delegación de la Agricultura y el sector del Turismo".

El dirigente explicó, además, que se mantienen activos en tánganas, tuitazos, recogida de materias primas y todo lo que la Patria necesita. Porque la FEU llega este 20 de diciembre a sus 98 y mantiene vivo el espíritu de su fundador, Julio Antonio Mella.

## Felicitación a los educadores

En una ocasión nuestro Apóstol José Martí expresó: "...el elogio oportuno fomenta el mérito; y la falta del elogio oportuno lo desanima"... Por creer en ese principio, les escribimos hoy: para reconocerles el mérito de ser maestros(as) en esta jornada en la que se rinde homenaje a todos los que han optado por esta noble profesión.

Y como la vida tiene tantas posibilidades de ser fructífera como uno se proponga, les deseamos a cada uno de ustedes lucidez intelectual y equilibrio interior para que las utopías que iluminan el horizonte de su vida profesional les permitan recorrer un trayecto caracterizado por el compromiso con la educación y pleno de las gratificaciones que proporciona el trabajo bien realizado.

No cabe dudas que en ese ejercicio profesional, que tiene sus sombras y luces como toda actividad humana, habremos de encontrar la misión que necesitamos cumplir en momentos tan cruciales como el que nos ha tocado vivir. Pero nada importante se consigue con facilismo y la educación no escapa a esta realidad.

Por su dedicación permanente, por los esfuerzos que realizan, por no dejarse subsumir por el desaliento propio de los tiempos difíciles y conservar la esperanza de educar para un mundo mejor, los felicitamos por el Día del Educador.

**Secretariado Provincial del Sindicato de los Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte**

## Efemérides

Semana del 18 al 24 de diciembre

Por Yda Lidia Fernández O' Farrill

- 19/1936: Cae en España el cubano Pablo de la Torriente Brau.
- 20/1899: Nace en Alquizar, La Habana, Rubén Martínez Villena.

- 21/1958: Muere René Almanza Soto, a causa de las heridas recibidas en la emboscada del Kilómetro 6, en "Amancio".
- 21/1830: Natalicio del general del Ejército Libertador Bartolomé Masó.

- 22/1961: Proclamación de Cuba, en masivo acto en la Plaza de la Revolución, como Territorio Libre de Analfabetismo.
- 23/1841: Natalicio de Ignacio Agramonte y Loynaz.

Llévanos en tu móvil





En esta edición de la Ronda de Negocios se suscribieron 15 contratos y más de 180 cartas de intención, con un monto valorado en 388 mil pesos.



Fotos: Reynaldo López y Luz Marina Reyes

La UEB Tecnoazúcar Las Tunas obtuvo el Gran Premio del certamen, además del lauro de la Popularidad.

## RONDA DE NEGOCIOS

# Un triunfo ganado por los atrevidos



En la primera jornada se realizó una cancelación conmemorativa de dos sellos postales por los aniversarios 50 y 55 de la Cámara de Comercio.

Por Luz Marina Reyes e István Ojeda

LA IDENTIFICACIÓN de nuevos potenciales para la exportación y la oportunidad de posicionarse en mercados extranjeros fueron los principales logros obtenidos por el sector empresarial y las formas de gestión no estatal que participaron en la décima Ronda de Negocios, desarrollada en esta provincia recientemente.

Con el eslogan "El triunfo está en manos de los atrevidos", por primera vez Las Tunas concilió un encuentro que sirvió para materializar los proyectos de inversión extranjera, impulsar la sustitución de importaciones y crecer en la capacitación. Cita que mostró el mapa exportador del territorio y fortaleció el vínculo empresarial en el contexto socioeconómico actual, cuando urge comercializar bienes y servicios fuera de fronteras.

Antonio Carricarte Corona, presidente de la Cámara de Comercio de la República de Cuba, asistió al intercambio junto a otros representantes de la entidad y las máximas autoridades de la provincia. Allí se manifestó el interés de esa instancia nacional "de acompañar a cada uno de estos emprendedores en forma de encadenamiento productivo, porque son múltiples los factores que intervienen para llegar al éxito de la tarea.

"En este territorio se está haciendo mucho a favor del desarrollo

local con materias primas de aquí y eso crea innovación, conectividad, encadenamiento, lo cual va a sustituir importaciones y promover exportaciones, incluso, con materiales que se estaban desechando", valoró Carricarte Corona.

Las presentaciones teóricas, ejes claves para la superación de los empresarios, distinguieron las conferencias relacionadas con el asesoramiento jurídico, las marcas y los signos distintivos; entre otras que realizaron por su importancia y concernientes al comercio, la inversión extranjera y el vínculo universidad-empresa.

Considerado como el evento comercial más relevante del Balcón de Oriente, las 53 empresas estatales, junto a las 21 pertenecientes a las nuevas formas de gestión, suscribieron durante las dos jornadas de trabajo 15 contratos y más de 180 cartas de intención, con un monto valorado en 388 mil pesos. Proyectos que agrupan a especialistas tuneros, de Camagüey y Holguín.

Momento significativo fue la cancelación conmemorativa de dos sellos postales por los aniversarios 50 y 55 de la Cámara de Comercio y dedicada a la presente convocatoria de las rondas de negocios. Además del lanzamiento de varios productos por entidades acreditadas en la muestra expositiva.



En el 2021, la Ronda podría tener participación extranjera para poner al sector productivo y de servicios en contacto con potenciales clientes del mercado internacional, anticipó Salvador Sariol Vistorte, jefe del Departamento de Comercio Exterior, Inversión Extranjera y Cooperación Internacional del Gobierno Provincial.



Los stands mostraron productos en fomento, desarrollo y consolidados para la exportación.

Resalta por sus logros, la Empresa Pesquera de Las Tunas, a partir de ahora miembro oficial de la Cámara de Comercio. A la vez que el sector del Turismo consiguió la delantera en los contratos y las cartas de intención, parti-

cularmente con la Agricultura, a fin de mantener con frutos limpios y frescos la red de hotelería en la provincia.

### TECNOAZÚCAR LAS TUNAS, LA MEJOR

La calidad de los surtidos que allí se mostraron, los negocios concertados, la estética, el carácter comunicador de los valores de la marca y la capacidad de sorprender y atraer fueron aspectos notables de la unidad empresarial de base Tecnoazúcar Las Tunas, que la hicieron merecedora del Premio de la Popularidad y el Gran Premio. Mientras la Asociación Cubana de Comunicadores Sociales destacó a la Empresa Cárnica Covarrubias, y la Empresa Integral Agropecuaria Las Tunas obtuvo la distinción que otorga la Cámara de Comercio.

El Departamento de Comercio Exterior, la Inversión Extranjera y la Colaboración Económica en la instancia gubernamental aquí, con el objetivo de movilizar el potencial productivo e identificar nuevos rubros exportables, ha trazado pautas en el sector empresarial tunero a partir de esta ronda y perfila renovados horizontes para que los bienes y servicios toquen otras latitudes.

Nuevamente se abrirán las puertas el año venidero para realizar la oncenava edición de este foro, dedicado al aniversario 225 de la fundación de Las Tunas.

Este primero de enero, la economía cubana inicia una era de unificación monetaria y cambiaría. Aquí le compartimos los datos que no puede dejar de conocer:

### TASA DE CAMBIO

**1 USD = 24 CUP**

Primero de enero del 2021



**Servicio de energía eléctrica en el sector residencial**

(según el valor de los tramos de consumo)

0-100 kWh	0.40
101-150 kWh	1.30
151-200 kWh	1.75
201-250 kWh	3.00
251-300 kWh	4.00
301-350 kWh	7.50
351-500 kWh	9.00
501-1000 kWh	10.00
1001-5000 kWh	15.00
+ de 5000 kWh	25.00



**Servicio de abasto de agua por acueducto**

**NO METRADO** 7.00  
(mes) por habitante

**METRADO** m<sup>3</sup>/habitante/mes  
Hasta tres metros cúbicos  
**1.75**  
Más de 8,5 metros cúbicos  
**21**

Salario mínimo del país

**2100**  
pesos mensuales

La pensión mínima por edad e invalidez total del Régimen General de Seguridad Social, y de los regímenes especiales de los ministerios de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y del Interior

**1528**  
pesos



### ASISTENCIA SOCIAL

Prestación mínima de la Asistencia Social para un núcleo de una persona

pesos **1260**  
(60 por ciento del salario mínimo)

Incremento de 800 pesos cada uno, equivalente al costo de alimentación

NÚCLEOS/PERS.	CUANTÍA
1	1260
2	2060
3	2860
4	3660
5 o más	4460

### TRANSPORTE



**TRANSPORTE PÚBLICO** 1.00 peso (2.00 en La Habana)

**TRANSPORTACIÓN POR FERROCARRIL (La Habana - Las Tunas)**  
SERVICIO NO CLIMATIZADO 70.00  
SERVICIO ESPECIAL 105.00

**TRANSPORTACIÓN AÉREA (La Habana - Las Tunas)** 860.00

**TRANSPORTACIÓN ÓMNIBUS NACIONALES (La Habana - Las Tunas)** 195.00

## Canasta básica normada

Arroz (libra) 6.00 pesos
Frijoles importados (libra) 16.00
Frijoles negros nacionales (libra) 14.00
Frijoles colorados nacionales (libra) 16.00
Azúcar crudo (libra) 5.00
Azúcar refino (libra) 6.00
Pollo (libra) 6.00
Aceite vegetal a granel (libra) 12.00
Aceite vegetal envasado (libra) 18.00
Huevo de gallina (unidad) 2.20
Café mezclado (un paquete de cuatro onzas) 8.00
Pan (bola de 80 gramos) 1.00



## Otros alimentos ofertados en la red minorista (liberados o normados)

Chicharo (libra) 5.00
Hamburguesa de cerdo (unidad de 100 gramos) 17.00
Salchicha de pollo (paquete de 225 gramos) 15.00
Jamonada de pollo (500 gramos) 25.00
Queso fundido (libra) 55.00
Croqueta criolla de pescado (bolsa de 350 gramos) 10.00

## Otros alimentos en cadenas de tiendas Caribe y Cimex

Aceite de soya refinado (bolsa 500 mililitros) 23.75
Aceite de soya refinado 1 litro (base para correlacionar el resto de los formatos) 48.75
Aceite de canola 1 litro (base para correlacionar el resto de los formatos) 50.00
Pollo entero (kilogramo) 58.75
Muslo de pollo (kilogramo) 45.00
Contramuslo de pollo (kilogramo) 45.00
Hígado de pollo (kilogramo) 38.75
Molleja de pollo (kilogramo) 38.75

## Productos no alimenticios básicos

Jabón de lavar Batey (unidad de 220 gramos) 6.00
Jabón de tocador Daily (unidad de 115 gramos) 7.00
Jabón de tocador Nácar (unidad) 5.00
Desodorante Un Toque Extreme (unidad de 80 gramos) 22.00
Detergente líquido Limtel (litro) 25.00
Pasta dental Denti Fresh (unidad) 8.00
Módulo urbano de Programa de Canastilla 57.00
Módulo para personas postradas (entrega textil) 171.00
Hule (metro) 71.00

Recursos para las dietas crónicas de la infancia se mantendrán subsidiados

## Servicios básicos de telefonía



## FIJA

Cuota básica mensual (300 minutos) 20.00
Llamada local (minuto) 0.09
Llamada regional (minuto) 0.75
Llamada interregional (minuto) 1.95
Llamada internacional (minuto) 25.00
Llamada internacional a Venezuela (minuto) 17.50

## MÓVIL

Cuota de activación 750 pesos
Envío de SMS nacional 2.25

## Solicitudes de llamadas de cobro revertido procedentes de otros teléfonos celulares

8.75 pesos (minuto) de 7:00 am - 10:59 pm
2.50 pesos (minuto) de 11:00 pm - 6:59 am

## Servicio de acceso a Internet desde las áreas públicas 25.00

## Cuota mensual de la telefonía fija alternativa 20.00

## COMBUSTIBLES

Gasolina 100 octanos (litro) 37.50
Gasolina 94 octanos (litro) 30.00
Gasolina 90 octanos (litro) 25.00
Gasolina 83 octanos (litro) 20.00
Diésel (litro) 25.00



## CUENTAS BANCARIAS EN CUC

Transcurridos los seis meses, si el titular de la cuenta en CUC no asiste al banco se abre una nueva cuenta en CUP y se transfiere el saldo convertido a la tasa de 1 CUC x 24 CUP, aplicando bonificación adicional a los intereses entre 1,5 y 3,5 por ciento.

## PERSONAS NATURALES

## Servicios culturales y deportivos

\* Se mantiene el precio en pesos cubanos de los espectáculos en teatros, casas de cultura y otras actividades afines.

\* Los límites de crecimiento sobre los montos actuales de las tarifas equiparadas, para personas naturales cubanas y extranjeras, de los servicios a los que mayoritariamente acceden los cubanos serán los siguientes:

- Museos, sitios históricos, cines y teatros locales, espectáculos culturales y deportivos locales, hasta tres veces.
- Teatros nacionales, hasta cinco veces.
- Servicios que se prestan en bibliotecas, hasta seis veces.
- Servicios que se prestan en archivos, hasta seis veces.
- Espectáculos musicales locales, hasta cuatro veces.
- Espectáculos musicales nacionales, hasta cinco veces.
- Salas de concierto, hasta cinco veces.
- Servicios legales, hasta seis veces.
- Consultorías no jurídicas, hasta cuatro punto cinco (4,5) \*Si al término de un mes no logran cubrir los gastos de su gestión, pueden negociar el incremento de las tarifas con los clientes, hasta el límite de seis veces sobre las actuales.



“Anunciar 20 días antes estos cambios tenía varios objetivos. Uno era que se prepararan las condiciones y otro, con una discusión masiva del proceso, ir rectificando lo que haga falta. Todo se está estudiando, incluyendo la tarifa eléctrica”.

Marino Murillo Jorge, jefe de la Comisión de Implementación y Desarrollo de los Lineamientos, ante el Parlamento cubano, 16 de diciembre del 2020.

CUBA VIVA

Con el fin de evitar afectaciones a la población derivadas de la devaluación de la moneda, mantienen sus precios minoristas y son subsidiados por el Estado los medicamentos asociados a enfermedades crónicas con tratamientos permanentes, productos de la Medicina Natural y Tradicional, y los de ópticas.



# Sinfonías para un debut

Por Yelaine Martínez Herrera

A partir de mañana le crecerán alas a un sueño, ese que se concretó en marzo de este año con la aprobación del proyecto de Orquesta Sinfónica (OS) de Las Tunas. Será el concierto inaugural de ese colectivo, comandado por Giudel Gómez, quien también dirige la Orquesta de Cámara de la provincia.

En diálogo con **26**, el líder anunció que la cita será en el teatro Tunas, a las 9:15 pm, y que el repertorio estará compuesto por la **Obertura de Las bodas de Fígaro**, el **Concierto para fagot** y la **Sinfonía número**

**31**, tres obras del compositor Wolfgang Amadeus Mozart, entre otros aderezos.

Él refirió que, además de hacer música, se hablará un poco de la historia de esta cofradía, momento acompañado por imágenes de capítulos y personas decisivos en su formación. Y aprovechó para agradecer a los estudiantes de la escuela profesional de arte (EPA) El Cucalambé, a sus padres y todos los que han apoyado ese anhelo a lo largo de los años, en especial a Manuel Lluesma Vidal, otrora profesor de la EPA, quien avivó la idea que hoy echa frutos.

“Decir que Las Tunas cuenta ya con una Orquesta Sinfónica se traduce en que hemos logrado un desarrollo en la Enseñanza Artística y en la cultura que no lo tienen todas las ciudades. Asimismo, se puede desdoblarse según la ocasión, por ejemplo, en cuartetos o tríos. Mientras, para nosotros, es una oportunidad de desarrollarnos profesionalmente. La agrupación está integrada en plantilla por 49 músicos, egresados de la Enseñanza Artística. Aunque se trata de un formato pequeño, la cifra puede crecer más adelante”, agregó el director.

Según Giudel, a pesar de la inexistencia aquí de una sala



Foto: Reynaldo López Peña

de concierto y otras limitaciones, el teatro Tunas (sin renunciar al resto de su programación) será la sede para ensayos y actuaciones de la OS. En calidad de proyecto, antes había

ofrecido varias presentaciones, dirigidas por maestros como Guido López-Gavilán (Cuba) y Walter Themel (Italia); pero este es el debut oficial. No se lo pierda.

## Esquivel, en el cuento chino de la literatura



Foto: Cortesía del entrevistado

Un escritor siente los estertores de la realidad, los lleva a la hoja en blanco y esta, cuando menos se imagina, los devuelve en méritos. Carlos Esquivel bien lo sabe; su talento le ha granjeado premios nacionales e internacionales, una treintena de libros publicados y la aparición en antologías y revistas. El más reciente lauro fue en el Concurso Hermanos Loynaz, en el género de cuento.

El cuaderno vencedor invita a descifrar el enigma desde el propio título: **La literatura cubana es un cuento chino**. Al decir del autor, en estas páginas “intenta desacralizar algunas zonas impenetrables de la literatura nacional, solemnizadas por un curso epopéyico abrumador, por distancias de cualquier tipo. Son textos corrosivos, piezas explosivas, que introducen

a muchas de esas celebridades de las letras en Cuba y las sitúan en un contexto muy diferente. Sin embargo, también hay pleitesía, homenaje”.

Este volumen será publicado por la editorial **Hermanos Loynaz**, de Pinar del Río, por donde igualmente saliera **La segunda isla**, poemario de Carlos que ganó en la misma lid, pero en el 2003; y hace un par de calendarios su novela **Los elefantes las prefieren rubias**.

Aunque ha sido un año muy difícil en disímiles ámbitos y para todos, Esquivel publicó en Panamá su novela **H** y la sexta edición de **Los epigramas malditos**, además de **90 minutos**, en Estados Unidos. Incluso, tiene varios libros en proceso editorial en Cuba y el extranjero, entre los que se encuentra **Industrias contra Yanquis de Nueva York**, la primera novela beisbolera escrita en nuestro país.

“Acabo de terminar una novela sobre Angola, sobre mi experiencia en los días de guerra, y escribo dos más. La narrativa anda más cerca que la poesía en los últimos meses, pero ya repondrá su imponente espacio dentro de mi oxígeno literario. Me gusta que mis textos salgan a combatir. Siempre tiene que haber pelea dentro de ti, después hacia afuera. Que la literatura llegue a ser -más allá de todo tiempo imposible- la que nombre las cosas, las esenciales al menos.

“Yo creo que la literatura necesita referenciar sobre contextos culturales y sociales. Debe permitirse, y permitirnos, agujerear esas infladas configuraciones del vacío cultural y social”, apuntó el prolífico escritor.

También en el Concurso Hermanos Loynaz, el tunero Alexander Jiménez del Toro obtuvo una mención, pero en poesía, con **Animal estacionario**. (Y.M.H.)

### Tinta fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

#### FRASES PARA LA ETERNIDAD

*Nunca rompas el silencio si no es para mejorarlo.*

*Ludwing van Beethoven (compositor alemán)*



#### ¿QUÉ SABES SOBRE EL QUIJOTE?



Miguel de Cervantes escribió esta obra mientras cumplía prisión por errores en su trabajo como recaudador de impuestos... **El personaje Don Quijote parece estar inspirado en un tío abuelo de la esposa de Cervantes, Catalina Salazar y Palacios...** La novela contiene unas 381 mil palabras, y casi 23 mil son diferentes... **Con más de 500 millones de**

**ejemplares vendidos, es el libro más comercializado de la historia, después de la Biblia...** Fue publicado por primera vez en Madrid, el 16 de enero de 1605, con el nombre de **El ingenioso hidalgo Don Quijote de la Mancha...** Una segunda parte, salida a la luz en 1615, se llamó **El ingenioso caballero Don Quijote de la Mancha...** En el 2002, un centenar de escritores de 54 países la eligieron como la mejor obra literaria de la historia... **En 1989, una copia de la primera edición se vendió en 1,5 millones de dólares.**

#### INTERNETicias

**Buenos Aires, Argentina.-** El ingreso de perros a los terrenos de fútbol es cosa frecuente en este país, ya sea porque eluden los controles o porque los aficionados los lanzan para ayudar a sus equipos a perder tiempo mientras intentan atraparlos. En el estadio bonaerense La Bombonera, un perrito sato entró a la cancha en pleno partido entre Boca Junior y River Plate. Los 22 jugadores y el personal de Seguridad del estadio emplearon más de 20 minutos en perseguirlo. Finalmente, el animal abandonó la cancha cuando quiso, no sin antes hacer la gracia -con una pata en alto incluida- en el palo de uno de los banderines del córner.



#### POSTALES TUNERAS

Estas son las siamesas Maylín y Mayelín Téllez Bruzón (foto de 1988). Nacieron por parto natural el 18 de diciembre de 1973, en el hospital materno de Victoria de las Tunas. Por la complejidad de su caso, fueron trasladadas de urgencia al hospital Vladimir I. Lenin, de Holguín. Allí, un equipo multidisciplinario, del que formaron parte, entre otros especialistas, los doctores Vázquez Fernández, Hernández Ojito y Pura Avilés, las llevó al quirófano el 25 de diciembre de 1974. La intervención fue un éxito, y figura en los anales de la Medicina como la primera de su tipo realizada en América Latina. Ambas residen en nuestra ciudad.



#### ¡VAYA CON LOS EXTREMÓFILOS!

En ciertas zonas del planeta viven unos microorganismos llamados genéricamente extremófilos, a quienes las temperaturas máximas y mínimas no los afectan. Algunos progresan a sus anchas en contextos de elevadas temperaturas, como los géiseres del fondo del océano, donde se expulsa agua a más de 200 grados Celsius. Otros han tomado residencia permanente en témpanos de hielo, a 35 grados bajo cero. Hay escarabajos con sangre anticongelante, hormigas que corren sobre arena ardiente y arañas que viven en lo más alto del monte Everest.

#### ALGUNAS MONEDAS DEL MUNDO

Croacia --- kuna	Rusia --- rublo
Gambia --- dalasi	Turquía --- lira
India --- rupia	China --- yuan
Japón --- yen	Bulgaria --- lev
Panamá --- balboa	Etiopía --- birr
Polonia --- zloty	Eritrea --- nafka

# Yudiel Rodríguez toma el relevo como nuevo líder del staff de Las Tunas



Foto: István Ojeda Bello

Las Tunas se sostuviera entre los cuatro grandes de la Serie 60.

Desde este instante y mientras dure la ausencia de Viera, Yudiel pasa a ser líder de la rotación abridora, un rol para el que parece estar listo. El muchacho nacido en Jobabo, que ya fue internacional el año pasado, ha sido uno de los pilares del exitoso ciclo de cuatro temporadas bajo el mando de Pablo Alberto Civil. En ese lapso, el hijo del expelotero Abelardo Rodríguez ha alcanzado su plena madurez deportiva, con un salto de calidad que ha llegado de la mano de la paciencia, el trabajo continuo y, sobre todo, la autoconfianza.

A lo largo de estas campañas, ha sido un lanzador extremadamente confiable. Y son datos, no solo opinión: su balance de victorias y derrotas desde la "2017-2018" es un excelente 39-19, repartido en 12-5 (2017-18), 8-7 (2018-19), 9-3 (2019-20) y 10-4 en la presente Serie.

Las estadísticas son elocuentes y hablan de un lanzador al que ahora mismo se le pueden confiar grandes responsabilidades. Y esa virtud está acompañada de otras dos cualidades muy agradecidas por cualquier mentor: la capacidad de caminar partidos y la efectividad. Tanto es así, que en cuatro años acumula 439,1 entradas (más de 100 como promedio), en las cuales ha permitido 173 carreras limpias que dejan su efectividad en un muy buen 3,54.

Ahora, Yudiel exhibe foja de 91-80 en 14 temporadas y tiene ya a tiro la histórica cifra de 100 juegos ganados, el exclusivo club en el que solo aparecen

cinco tuneros. Al ritmo que ha alcanzado, la 61 Serie Nacional debe darle la bienvenida al grupo de los serpentinos centenarios, integrado en estos momentos por 75 atletas.

## OTRO TUNERO EN LA "FUERZA VERDE"

Si bien es cierto que Yudiel Rodríguez está listo para asumir el rol de líder, también es evidente que Carlos Juan Viera le deja la pista caliente.

Antes de viajar a tierras mexicanas, el espigado lanzador jobabense tuvo tiempo de dejar su balance en 9-4, con efectividad de 3,14 y WHIP de 1,17. Tras un inicio malo, sin victorias en las cinco primeras salidas, Viera encontró el rumbo y no paró hasta darle la vuelta por completo a la situación, con una racha de siete ganados que solo se vio interrumpida el pasado domingo en Camagüey.

Semejante desempeño no dejó indiferente a nadie. Los técnicos de la Selección Nacional, que ya le confiaron el primer puesto en la rotación durante el Premier 12 del 2019, lo mantie-

nen como una de las opciones principales de cara al torneo Preolímpico del 2021. Y, como era de esperar, equipos de ligas foráneas fueron seducidos por su paso arrollador.

Los más interesados fueron los Cañeros de Los Mochis, un elenco ahora mismo en crisis, que marcha último en la Liga Mexicana del Pacífico. La dirección de la llamada Fuerza Verde espera que el potente brazo del lanzador tunero le dé un impulso en el tramo final, al tiempo que confía en el madero del granmense Guillermo Avilés, líder en carreras impulsadas de la 60 Serie.

El conjunto sinaloense, dos veces campeón de la Liga (1984 y 2003), sabe ya de la calidad del béisbol tunero, pues durante dos cursos contó con los servicios del slugger Joan Carlos Pedroso. El inicialista, autor de 300 jonrones en la pelota cubana, llegó ya al final de su carrera y en el período 2014-2016, antes de que las lesiones lo obligaran a retirarse, jugó 59 partidos con saldo de nueve vuelacercas, 32 impulsadas y average de 289.

Por Dubler R. Vázquez Colomé

**E**L ZURDO Yudiel Rodríguez ejerce ya de nuevo líder del staff de los Leñadores de Las Tunas, tras conseguir esta semana su décima victoria de la 60 Serie Nacional de Béisbol.

La misma jornada en la que se confirmó la salida del diestro Car-

los Juan Viera a los Cañeros de Los Mochis, de la Liga Mexicana del Pacífico, Rodríguez pareció dar el paso al frente (uno más) que esperan los fanáticos tuneros. Solo tres días después de cumplir 37 años, el serpentino llegó a 10 triunfos por tercera ocasión en su carrera y aportó una victoria importante para que

## Convincente inicio de zafra del central Majibacoa

Por Juan Soto Cutiño

Si en la anterior campaña los problemas iniciales en la planta eléctrica y el sistema de generación de vapor pusieron en tela de juicio la calidad de las reparaciones del central Majibacoa, en esta ocasión ocurrió todo lo contrario. Sus directivos y trabajadores lograron un comienzo de operaciones de lujo, sin reproches en el funcionamiento de ninguna de sus áreas.

Ese dato se entiende mejor, si tenemos en cuenta que, desde las 7:00 pm del domingo -hora oficial del inicio de la molienda- hasta las 7:00 am del miércoles, la joven industria procesó nueve mil 657 toneladas de caña, el 79 por ciento de la norma operacional reducida para las primeras 72 horas de faena.

Al respecto, Geomanis Campo Sánchez, jefe de la Sala de Análisis del ingenio, precisó que el resultado no fue superior porque en tal lapso a la planta molidora le faltó la alimentación durante 11 horas, falla atribuida a la escasez de caña por exceso de humedad en algunas unidades.



Foto: Reynaldo López Peña

De modo que esa temprana respuesta de la industria constituye alentadora demostración de lo que pueden y deben alcanzar los majibacoenses en cada uno de los 124 días estimados de cosecha, para cumplir con las 57 mil 945 toneladas de azúcar previstas.

"La provincia y el país pueden confiar en nuestro cumplimiento, nos hemos preparado bien para

estabilizar molidas promedio del 70 por ciento, satisfacer el rendimiento industrial planificado y aprovechar a más del 90 por ciento el rendimiento potencial cañero", dijo Víctor Torres González, director del central.

Ahora a Las Tunas solo le resta por incorporar a la zafra el Coloso Antonio Guiteras, pues con anterioridad lo había hecho el "Colombia".

## LANZADORES TUNEROS CON +100 VICTORIAS EN SNB



Infografía: Reynaldo López Peña

## Refuerzan vigilancia ante probable incremento de viajeros

Por Misleydis González Ávila

En esta segunda quincena del mes de diciembre se prevé un incremento del número de viajeros que arribarán del exterior a la provincia. Ante ese pronóstico, las autoridades de Salud refuerzan la vigilancia epidemiológica para evitar el aumento de pacientes positivos a la Covid-19.

Las estructuras se fortalecen desde el nivel primario de atención, lo que permitirá contar con varios equipos de respuesta rápida para la detección oportuna de casos. Inicialmente, en las 14 áreas de Salud se dispusieron dos de esos grupos (28); y ahora orientaron incorporar a más profesionales, teniendo en cuenta el alza de visitantes en estas fechas.

Norkis Sánchez Alonso, jefa del Departamento de Atención Primaria de Salud, refirió que en los últimos días han logrado una disminución de los contactos directos, es decir, los intradomiciliarios. Muchas veces, dijo, es

elevada la cifra porque en esas estadísticas se incluyen a las personas que coincidieron en el mismo vuelo, y son de aquí.

Desde el domingo hasta este jueves se han informado ocho tuneros contagiados con el SARS-CoV-2. De ellos, tres son autóctonos, el primero corresponde a una ciudadana de 76 años de edad, contacto de un caso importado del reparto Aurora, en la ciudad cabecera. Los dos últimos, de 15 y 23 años, son contactos de un viajero positivo de Puerto Padre. Los cinco confirmados procedentes del exterior pertenecen a los municipios de Amancio, Colombia, Jobabo y Las Tunas.

A pesar de las incidencias, Sánchez Alonso considera que tanto los viajeros como las familias han incorporado algunos conceptos. No obstante, falta mucho por hacer y se requiere el apoyo de la comunidad, pues el personal sanitario no puede controlar las 24 horas el actuar de todos.

# “El conocimiento va de los sentimientos a los pensamientos”

Texto y foto: Naily Barrientos Matos

Con tan solo 16 años, Alberto Luis Arias Yanes se vio ante una disyuntiva: el magisterio o la ingeniería. Ambas carreras engrosaron su boleta al futuro, pero quiso el azar que fuese la Pedagogía el camino hacia el porvenir. Medio siglo después, este educador del instituto preuniversitario vocacional de ciencias exactas (Ipvce) Luis Urquiza Jorge es muy claro cuando dice que no se arrepiente de aquella decisión, “porque trabajar con los niños o los jóvenes me hace sentir realizado”.

Le cautiva saberse cultivador de buena semilla en una fase de definiciones, de manera que la mayor parte de su desempeño la ha dedicado a la Enseñanza Preuniversitaria. El profe Arias es un enamorado de la juventud.

“Es que los veo en esa edad en la que van a decidir qué serán en su vida. Constituye el momento en que necesitan más comprensión y entendimiento para poder guiarlos. Siento que los estu-

diantes me aprecian, eso me da mucha satisfacción”.

Tal certeza se fundamenta en ese diálogo que le permite intercambiar con sus pupilos, entender sus contextos y la inexorable huella del tiempo en cada generación. La confianza en los más mozos le acompaña cuando traspasa el umbral hacia la clase y de esta hacia fuera.

“No pienso que ellos pueden pensar como yo. El ser humano se va formando en correspondencia con el medio en que se desarrolla y en la medida en que vive una época o circunstancia determinada, él piensa y actúa como tal. Ellos no pueden pensar ni actuar como yo, tampoco podría yo hacerlo como ellos. Mi papel está en guiarlos por el camino correcto en esas circunstancias en las que se desenvuelven. Hay cosas que sé que son capaces de realizar y que yo no fui capaz de emprender”.

Para un hombre que construyó, desde el primer horcón hasta el último centímetro de techo, el aula donde luego aprendería el

arte de enseñar y educar, las oportunidades de hoy ofrecen a los jóvenes un océano de posibilidades cognoscitivas. Esa certidumbre, considera, ha logrado materializarse en Cuba no como beneficio privativo de pocos, sino como un resultado para compartir con la humanidad.

“Menos mal que Fidel tuvo esa gran visión de la necesidad de formar ‘hombres de ciencia y conciencia’. Estas escuelas se hicieron con ese propósito y en medio de la lucha contra la Covid-19 ha sido evidente. Hemos advertido que, a pesar de ser una nación pobre, en cuanto al avance de la ciencia estamos a la altura de cualquier país desarrollado”.

Es en el espacio creador y edificante del aula donde procura, a su vez, que los alumnos entiendan un sistema teórico que, a casi dos siglos de su surgimiento, no deja de generar nuevas visiones, debates polémicos y conceptos imperecederos.

“El Marxismo les permite comprender a los estudiantes cuáles



son los problemas globales de la humanidad; además, interiorizar que con entender el universo no basta. Que se trata de ser agentes protagonistas en el proceso de transformaciones. Ellos saben que el mundo es dialéctico y cambia, pero que desde el punto de vista social lo construyen las personas. En consecuencia, saben también que pueden ser agentes transformadores y progresistas; saben que la humanidad necesita de hombres y mujeres preparados. Creo que el Marxismo nos ayuda a entender todo eso”.

Si esta concepción se funde con la prédica martiana, considera, podemos formar ciudadanos y patriotas; seres con valores y principios éticos. Se trata, sostiene, no solo de instruir, sino de calar en lo más hondo de

cada educando. Esta y no otra, es la mejor manera de aprender y aprehender.

“Resulta importante llegar, en nuestras clases, a los sentimientos de los estudiantes. El conocimiento va de los sentimientos a los pensamientos, lo dijo José Martí. Si no somos capaces de sentir lo que aprendemos, en realidad no llega a nosotros; pasa, pero no llega”.

Con esas ideas, aspiraciones y convicciones, Alberto, maestro Makarenko, acumula más de cinco décadas formando generaciones. Hace mucho podría estar en casa; pero prefirió la vorágine de esta obra de evangelios. Para pedagogos como él, la mayor retribución a tanta entrega es que, de alguna manera, haya quedado un granito de su siembra en los alumnos.

## La “siembra” del profe Alberto: comentarios desde facebook

### Dalilis Donatín Batista

Profeseee. Lo recuerdo con mucho amor y cariño. Excelente profesional.

### Yesenia Dayana Alberto Rodríguez

El mejor profe que tuve. Besos profe.

### Gladys Dailyn Morera Cordero

Lo recuerdo muy bien con su tranquilidad para explicarlo todo...

### Lili Cruz

Gran profesor, amigo y hombre, todos sus estudiantes lo llevamos en nuestros corazones.

### Ivis Geidys Suárez Téllez

Maravilloso como persona y profesor!! Jamás lo vi bravo, alterado o con mal carácter. Saludos para él.

### Adialim López

Uno de los mejores profesores que se puede tener. En la vida llevamos su bondad, conocimientos y amor, como bandera. Lo quiero muchísimo.

### Yoel Sarracen Cantero

Cómo no, recuerdo al profe Albertico. Baluarte del conocimiento y formador

de carácter de quien se convierta en su discípulo.

### Iliana María Martín LLaudi

Excelente profesor. Todavía recuerdo cuando entró a nuestra aula en el Ipvce y nos hizo un examen de la dignidad. Qué enseñanza de valores. No creo que por esa institución haya pasado algún estudiante que no admire su entrega, su ternura, su paciencia. Primero fue mi profesor y luego de mis dos hijos. Orgullosos todos de ser sus discípulos. Muchas felicidades en esta Jornada del Educador.

### Yamilet Vicente

Gran profesor, sabía motivarnos y nos hacía pensar.

### Liliana González Cudina

El profe Albertico!!!!!!? cómo olvidar aquellas clases de Cultura Política, a él todo nuestro respeto y cariño eterno.

### Grether Castillo

El tan querido profe Albertico. Excelente persona y gran maestro, quien nos llenaba día a día con el amor y dedicación que le son característicos y

nos premia con tanta sabiduría. Gracias profe por todas sus enseñanzas, Dios lo llene de salud y les permita a muchos jóvenes seguir disfrutando de su presencia.

### Damián Diez

Se siente un orgullo poder haber sido su alumno. Profes como Alberto son los que de verdad hacen nacer en el estudiante la motivación de adquirir conocimientos limpios.

### Karenluz Torres Rojas

Felicidades profesor, el mejor modelo de pedagogo, un artista de la enseñanza, siempre humilde, respetuoso, imposible de olvidar sus clases que no eran solo instructivas, sino educativas y para toda la vida. GRACIAS, mucha salud, un abrazo.

### Onelis Núñez

Estudié en el Ipvce en el año 87-89 y ese maravilloso profe llegaba y con solo una tiza en mano era capaz de enseñarte un mundo de cosas de una manera tan amena que el enredado

Marxismo era pan comido. Un abrazo para él, le deseo salud y suerte.

### Whiler Iglesia

Con el aprendí que una palabra suave cargada de razón puede más que la razón impuesta por la fuerza, esto lo demostraba en el respeto que obtenía de sus alumnos sin jamás maltratarlos. Gran profesor.

### Milenia Fernandez Barea

El profe Albertico, quién no lo recuerda con cariño? Siempre con esa mirada tierna y su dulce sonrisa, también con una respuesta adecuada en el justo momento. Un privilegio para mí el haberlo tenido como profesor. Dios lo bendiga siempre.

### Yuset Puig

Mi profe querido!!! Le debo mucho a Albertico, más que las meras lecciones de Filosofía. Él es de esos profesores que definitivamente te hacen una persona mejor. Tiene mi respeto y mi cariño, siempre.

\* Se ha respetado la redacción original.



**Amanda Rosabal, quinto grado, seminternado República de Chile**

“Mi maestra es muy importante para mí. Me enseñó a calcular, a escribir y siempre me explica cosas nuevas. Ella nos prepara para el futuro”.



**Dirly Nathaly Castro, octavo grado, escuela profesional de arte El Cuca-lambé**

“Profesores, gracias por cuidarnos y ayudarnos en todo. Son como unos segundos padres para mí”.



**Eduardo Rondón Martínez (estudiante de cuarto año de Medicina)**

“La profesión de mayor nobleza y dedicación es la de los educadores. Felicito especialmente a los nuestros por formar profesionales que salvan vidas humanas”.



**Ana Paula, primer grado, centro escolar Mártires del 28 de Diciembre**

“No me gustan los fines de semana, porque me encanta aprender. Soy feliz en mi escuela, quiero mucho a mi maestra y le voy a regalar una canción”.